

Fungsi Register Urban Mama dalam Grup Aimi dan HHBF (Kajian Sociolinguistik)

Luly Zahrotul Lutfiyah
IKIP Budi Utomo Malang
zahrotullulyemail@gmail.com

Artifa Sorraya
IKIP Budi Utomo Malang
arrtiefa.soerraya@gmail.com

Tities Hijratur Rahmah
IKIP Budi Utomo Malang
hijraturrahmah@gmail.com

***Abstract:** Register is a variation of language that is adapted to the context of language use. This study is a study of urban mama registers in the AIMI and HHBF Facebook groups that are studied with sociolinguistics. The research aims to find several things, namely the register function. The researcher uses a qualitative approach with descriptive analysis. The study uses three methods, namely data collection methods, data analysis, and presentation of data analysis. Data collection using the method of listening and note related to the use of urban mom language in conversations in the AIMI group (Association of Indonesian Breastfeeding Mothers) and HHBF (Healthy Homemade Baby Food), data collection was also carried out by in-depth interviews and FGD. Data analysis uses register analysis, which is analyzing the specific vocabulary used in certain jobs or communities. The method of presenting the results of data analysis is an informal method that is using words that are easily understood. The results showed that the urban mama register function in the AIMI and HHBF groups was 1) emotive function, 2) conative function, 3) referential function, 4) fatigue function, and 5) multilingual function.*

***Keywords:** register, breastfeeding mom, social media, sociolinguistics.*

PENDAHULUAN

Register adalah konsep semantik yang dikaitkan secara khusus dengan susunan situasi tertentu. Register merupakan ragam bahasa yang dipergunakan untuk maksud tertentu. Ungkapan susunan makna register termasuk juga ungkapan dari ciri leksiko gramatis dan fonologis yang secara khusus menyertai atau menyatakan makna-makna. Konsep register secara lebih sempit, yakni mengacu pada pemakaian kosakata khusus yang berkaitan dengan kelompok pekerjaan yang berbeda. Di samping itu register juga merupakan variasi bahasa yang berbeda satu dengan lainnya karena kekhasan penggunaannya. Dwiharjo (2002 :18) menyebutkan register merupakan

variasi bahasa yang disebabkan oleh adanya sifat-sifat khas keperluan pemakaiannya,

misalnya bahasa tulis terdapat bahasa iklan, bahasa tunjuk, bahasa artikel, dan sebagainya, dalam bahasa lisan terdapat bahasa lawak, bahasa politik, bahasa doa, bahasa pialang dan sebagainya.

AIMI (Asosiasi Ibu Menyusui Indonesia) merupakan salah satu komunitas daring yang banyak membicarakan tentang tips mengatasi permasalahan ibu menyusui, mengatasi anak saat sakit dll. Interaksi yang terjadi antar anggota dalam kedua komunitas *Facebook* AIMI sangat aktif. Anggota komunitas biasanya akan berkonsultasi dengan mengirimkan pesan di dalam grup ketika ada masalah. Anggota lain dapat berkomentar dan admin grup yang berasal dari ahli laktasi dan gizi memberikan saran untuk mengatasi permasalahan. Variasi bahasa tertentu menyebabkan interaksi yang

terjadi antarkaum urban mama yang bergabung dalam grup Facebook AIMI . Ada banyak istilah-istilah yang hanya dimengerti oleh anggota grup atau admin grup. Beberapa istilah secara pribadi penulis pahami setelah lima hingga enam bulan bergabung dengan grup dan intensif mengamati percakapan. Misalnya saja, penggunaan istilah IMD banyak muncul dalam kolom komentar maupun saat anggota grup berkonsultasi. IMD memiliki makna “Inisiasi Menyusui Dini”. Istilah ini digunakan saat anak proses menyusui pada bayi yang dimulai secepatnya setelah bayi dilahirkan. Banyak manfaat luar biasa dari IMD karena terjadi kontak fisik kulit ibu dan bayi saat baru lahir.

Berdasarkan pemaparan tersebut, peneliti menyusun rumusan masalahnya adalah “Bagaimana makna register urban mama yang ada dalam grup Facebook AIMI?”. Berkaitan dengan rumusan masalah tersebut, penelitian ini bertujuan untuk menjelaskan makna yang muncul dari penggunaan register dalam grup Facebook AIMI. Penelitian ini penting untuk dilaksanakan karena beberapa hal, antara lain: (1) makna register menunjukkan keberagaman variasi bahasa yang dapat menunjukkan kekayaan bahasa Indonesia; (2) Penelitian mengenai makna register sangat penting sebagai upaya untuk mendata dan memberikan sumbangan bagi kajian ilmu sosiolinguistik sebagai fenomena kebahasaan yang berkembang dan bersifat dinamis.

METODE PENELITIAN

Jenis penelitian ini adalah deskriptif kualitatif. Penelitian ini adalah penelitian sosiolinguistik dengan fokus pada kajian register. Penelitian deskriptif karena penelitian akan dijelaskan kata-kata. Objek penelitian adalah bahasa tulis dalam grup Facebook AIMI. Peneliti melakukan

beberapa hal, mulai dari pengumpulan data, analisis data, dan penyajian analisis data. Penelitian ini terdapat dua jenis, yaitu data tulis dan data lisan. Data tulis berupa teks status dan komentar dalam grup AIMI dan data lisan berupa hasil wawancara dan FGD dengan urban mama di wilayah kota Malang. Pengumpulan data tertulis dilakukan dengan cara mengambil data tertulis berupa status dan komentar dalam grup AIMI. Data dikumpulkan dengan metode simak diikuti dengan teknik simak bebas libat cakap (SBLC). Keseluruhan data tersebut disimak, dikumpulkan, dan diseleksi sesuai topik permasalahan, yaitu register. Selanjutnya data diklasifikasikan berdasarkan bentuk dan maknanya. Teknik analisis data yaitu model interaktif yaitu reduksi data, sajian data, dan penarikan kesimpulan. Penyajian analisis data dilakukan dengan bentuk narasi. Penyajian ke dalam bentuk narasi dibagi dua jenis, yaitu formal dan informal (Sudaryanto, 1993:145). Penyajian hasil analisis ini dilakukan secara informal karena penyajian analisis data dengan memakai kata-kata biasa yang mudah dimengerti dan dipahami.

HASIL DAN PEMBAHASAN

Fungsi Register

Fungsi register dalam percakapan urban mama di grup Facebook AIMI dan HHBF ini diartikan sama dengan fungsi bahasa dalam pandangan sosiolinguistik. Menurut Jacobson (dalam Soeparno, 2003:6-7) fungsi bahasa antara lain.

- a. Fungsi emotif, yakni berfungsi sebagai pengungkap rasa gembira, sedih, marah dan lain sebagainya. Si penutur bukan hanya mengungkapkan emosi lewat bahasa, tetapi juga memperlihatkan emosi sewaktu menyampaikan

tuturannya. Dalam hal ini pendengar dapat menduga apakah si penutur sedih, gembira atau marah. Contoh kalimat dalam grup Facebook AIMI dan HHBF adalah sebagai berikut

Bunda mau nanya nih anak saya sekarang sedang fase oraldia suka sekali memasukkan benda apapun ke mulutnya saya jadi khawatir bun.. mungkin bunda-bunda disini bisa share pengalaman yang anaknya seperti saya. Sama minta resep jajanan untuk bayi dong bun...

Bun... aku mau nanya, di sini ada nggak yang pengalaman mengalami milk blister disertai penyumbatan asi, aku udah sering mengalami kejadian ini berulang ulang. anak ku 4m lg fase oral dan jarang menyusu, aku coba pompa PD yang keras karena nggak di susu tapi nggak keluar. PD ku jadi ada benjolan” sakit bund. Aku udah sering ngalamin kayak gini, udah minum antibiotik dan sembuh tapi terulang lagi kaya gini terus. Aku juga rajin pijat tapi ada benjolan yang udah lama nggak ilang. Mau ke konselor laktasi di daerahku nggak ada. Aku harus gimana ya bun biar nggak sering ngalamin kaya gini, mohon solusinya...

- b. Fungsi konatif, yakni fungsi bahasa dimana yang menjadi tumpuan adalah lawan bicara. Misalnya agar lawan bicara bersikap atau berbuat sesuatu. Di sini bahasa tidak hanya membuat si pendengar melakukan sesuatu, tetapi melakukan kegiatan sesuai dengan yang dimau si pembicara. Hal ini dapat dilakukan si penutur dengan menggunakan kalimat-kalimat yang menyatakan perintah, imbauan, permintaan maupun rayuan. Contoh kalimat dalam grup Facebook AIMI dan HHBF adalah sebagai berikut

Bunda dan admin mohon solusinya dong, saya baru melahirkan jumat kemaren ketuban saya ijo dan bayi telah meminum ketuban sehingga saya tidak bisa IMD dikarenakan bayi harus observasi. Alhasil bayi saya sekarang bingung putting dan payudara saya juga kosong. Saya galau berat, kata dokter biar keluar asinya harus dirangsang kenoyotan bayi, sedangkan setiap saya sodori putting bayi saya Cuma diam mulutnya ditutup

Bunda share tips dan triknya. Baby perempuan saya 15 hari, setiap nen gak pernah tuntas terlebih kalau malam, diempengin aja. Padahal saya mau mengejar ketertinggalan BB nya karena lahir BBLR. Suami menyarankan ke sufor seandainya tidak naik dalam satu bulan, saya mulai tergiur tapi dalam hati menolak juga.

- c. Fungsi referensial, yakni fungsi bahasa yang terjadi jika kita sedang membicarakan topik tertentu. Di sini sebagai alat untuk membicarakan objek atau peristiwa yang ada di sekeliling penutur atau yang ada dalam budaya pada umumnya. Contoh kalimat dalam grup Facebook AIMI dan HHBF adalah sebagai berikut

Siang bunda-bunda mau share resep bakso boleh ya? Untuk 6-10 bulan

Karbo= nasi putih

Prohe= daging sapi giling dan telur

Prona= tempe

Sayur=wortel

Bumbu aromatik, bawang putih, bawang merah

Cuci beras, masak (tim). Menjelang masak masukkan tempe dan wortel yang sudah dicincang halus.

Sambil menunggu nasi tim masak, buat bakso dengan cara mencampur daging

sapi dengan telur dan membuat bola-bola seperti bakso.

- d. Fungsi puitik, yakni fungsi yang terjadi jika kita menyampaikan suatu amanat atau pesan tertentu, berfungsi juga sebagai keindahan atau estetika.

*Desi febriyanti 2 juli pukul 18.56
Selamat siang admin, saya WM beberapa waktu lalu pernah share hasil pumping turun drastis karena cuti 6 hari tidak pumping. Saat ini hasil pumping sudah bagus, sesuai target saya per hari. Karena saya sudah rutin pumping tiap hari saat di kantor di jam yang sama. Nah, 2 hari ini saat sujud sholat dzuhur, PD saya kencang, LDR tiba-tiba. Jika besok-besok saya mengalami hal yang sama, lebih baik saya pumping segera (setelah sholat) atau menunggu di jam jadwal pumping ya?*

- e. Fungsi fatik, yakni fungsi bahasa yang dilakukan jika seseorang bertujuan hanya untuk bisa kontak langsung dengan orang lain. Untuk menjalin hubungan, memelihara, memperhatikan perasaan bersahabat atau solidaritas sosial.

*Fatimah Siregar 29 juni pukul 00.29
Anak umur 8 bulan dia koq makan gak mau ya mom, dikasih makan nanti malah uek, tapi ASI nya kuat banget. Karena gak mau makan kali ya jadi ASI nya kuat banget? Itu kenapa ya?*

- f. Fungsi metalingual, yakni fungsi bahasa yang terjadi jika kita berbicara masalah

bahasa dengan menggunakan bahasa tertentu

*Puji tuhan ncessku rere lulus S3 ASI walaupun yang **mengASIhi** mama yang udah berusia 42 tahun dan ada juga drama putting lecet berdarah tanpa sedikitpun tergoda memberi **SUFOR***

*Ternyata sekitar 50-80% ibu baru mengalami **Baby Blues** atau suatu anomali berupa perubahan mood dan perasaan yang negatif terhadap bayi dan lingkungan mereka setelah proses persalinan.*

PENUTUP

Simpulan

Berdasarkan hasil penelitian dan hasil analisis data penelitian ini, dapat ditarik simpulan bahwa makna, bentuk dan fungsi register pada grup *facebook*AIMI memiliki fungsi. Hasil penelitian menunjukkan bahwa fungsi register urban mama dalam grup AIMI dan HHBF adalah fungsi emotif, fungsi konatif, fungsi referensial, fungsi fatik, dan fungsi metalingual.

Saran

Penelitian mengenai register sangat penting dilakukan sebagai upaya untuk mendata dan memberikan sumbangan bagi kajian ilmu sosiolinguistik sebagai fenomena kebahasaan yang berkembang dan bersifat dinamis.

DAFTAR PUSTAKA

*Alwasilah, A. Chaedar. 1993. Linguistik
suatu Pengantar. Bandung: Angkasa.*

*Dwiraharjo, Maryono. 2002. Pokok-Pokok
Materi Perkuliahan Sociolinguistik.
Surakarta: Program Studi Linguistik
Program Pascasarjana Universitas
Sebelas Maret.*

*Halliday. 1994. Terjemahan Bahasa,
Konteks, dan Teks. Aspek-aspek
Bahasa dalam Pandangan Semiotik
Sosial. Yogyakarta: Gajah Mada
University Press.*

*Sudaryanto. 1993. Metode dan Aneka Teknik
Analisis Bahasa (Pengantar Penelitian
Wahana Kebudayaan Secara
Linguistik). Yogyakarta: Duta Wacana
University Press.*